

Noticiero de Soria

Miércoles 7 de Noviembre de 1900.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA

AÑO XII—NÚMERO 1.066



PRIMER ANIVERSARIO

**EL SEÑOR
DON AGUSTÍN NAVARRO LENGUAS**

MÉDICO MAYOR DE SANIDAD DE LA ARMADA

CONDECORADO CON LA CRUZ BLANCA DEL MERITO NAVAL.

Falleció en Sevilla el día 9 de Noviembre de 1899,

Á LOS 56 AÑOS DE EDAD

DESPUÉS DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su desconsolada viuda doña María Meléndez Valdés, sus hermanos don Juan y doña Aurea, hermanos políticos don Agustín Sánchez Arcilla, don Vicente Herrero Salamanca, doña María Ortiz de Zárate, doña Aurora y doña Josefa Meléndez Valdés, sobrinos y demás parientes,

SUPPLICAN á sus amigos eleven al Todopoderoso una oración por el alma del finado.

Soria 7 de Noviembre de 1900.

El viernes 9 del corriente á las nueve de la mañana tendrá lugar en la iglesia de San Clemente de esta Ciudad, un Oficio por el alma del finado.

A los dueños de casas.

Se venden bonitos cuadernos de recibos talonarios impresos y perforados para la renta mensual de casas.

Cada cuaderno que sirve para un año, cuesta 25 céntimos en la Imprenta de Rioja—Soria.

LA LOCA

Pasaba por la calle de Atocha, en dirección al Prado con objeto de dar un paseo, cuando recordé, que el buen Pepito, (Doctor Mendoza, para el mundo paciente), me agradecería una visita:

Entro pues en el número 86, no sin que me detuviera el portero, diciéndome: «Espere usted turno, ¿no está viendo que hay muchos antes para entrar?»

No vengo á consulta, le respondí, y si á saludar al señor Mendoza, á quien pasará usted aviso de que está aquí el señor Garcillano.

Mientras pasaba el recado, fijéme en el gran número de personas, que arrastrando quizá el sudario de sus propias debilidades, esperaban la curación, el alivio, ó la esperanza de restablecerse de sus afecciones.

El espacioso portal se hallaba literalmente ocupado por hombres y mujeres en estado de completa demacración. Ojos hundidos, semblantes pálidos con visibles ramificaciones azuladas, en unión de otros síntomas que á primera vista se notaban, hacían comprender que aquellos desdichados seres, llevaban consigo el germen de una enfermedad mortal...

Paróse mi atención, en una jóven tan bonita como pobre, la que á juzgar por la extrema lividez de su agraciado rostro, la frecuente y seca tosecilla, que la hacía aproximarse á la boca su descarnada mano, comprendí debía sufrir horriblemente.

Tampoco debió pasar desapercibida mi presencia para aquella infeliz—que más bien que un ser viviente parecía una de esas estatuas del dolor en que la imaginación se complace en descender de sus pedestales.

El dolor embellece á todas las mujeres, y sin vacilar haríamos cualquier sacrificio, para enjugar las lágrimas, que suspendidas de los párpados de una mujer bella, son el rocío de un corazón atormentado por los sufrimientos...

Decía que no pasé desapercibido para ella, porque con insistencia fijaba en mí sus hermosos ojos negros, orlados de esas manchas tan características que imprimen la desnudez del cuerpo y la soledad del alma...

Empezó á interesarme aquella pobre joven, y me disponía á entablar conversación con ella, cuando acercándose el portero, me anuncia que mi amigo Pepito estaba esperándome...

La verdad, me he interesado por esa mujer y te suplico la dediques con preferencia tu atención.

¡Pobre Carmen!.. Ha tiempo que viene á la consulta, y temo de que pronto ha de perder la razón.

Al principio, su conversación es de una mujer, nada vulgar, pero su imaginación no tarda en desviarse...

Voy á dar aviso de que pase y te convencerás.

«Sí; le fué fiel, porque el amor ha sido en mí, más que una pasión, la síntesis de todos mis sentimientos y de todas mis aspiraciones... Ellos eran mi único ideal... ¿Dónde estará?... ¿Que se ha hecho de aquel hijo de mis entrañas?... ¡Pobre hijo!... ¡Abandonado!... ¡muerto quizá!...

Un fuerte acceso de tos, acompañado de gran excitación nerviosa, hizo paréntesis á aquella tan dolorosa escena.

Entre mi amigo y yo la acomodamos en un sofá y se la prodigaron todos los cuidados que su estado requería.

Se reanimó un tanto; y más que la curiosidad, la compasión, me hizo dirigirla algunas preguntas, á las que contestaba con cierta vaguedad y sin coordinación, lo que me fué convenciéndome de que sus facultades mentales estaban desequilibradas. Hablaba de su hijo, de su amante, de su abandono,

Después de algunas vacilaciones y temores, á la verdad puestos en razón por mi negativa á descubrir mi nombre y procedencia, al fin logré que me permitieran penetrar en el palacio. Todo en él andaba revuelto con los preparativos de la nueva campaña, y preguntando á unos y á otros entre el fin en una gran antecámara, donde varios guerreros esperaban á que llegase el turno de audiencia; sentéme en un banco, y aunque no soy de natural humilde ni cachazudo, me armé de paciencia y estuve viendo entrar y salir á unos y á otros por espacio de largas horas antes de llegar mi vez. Cuando al fin tocóme el turno, ya estaba bastante enojado, lo confieso, por mi ninguna costumbre de hacer anteales y la poca gracia que me produjo tan larga espera, tratándose de hablar, no con un Rey ni un gran Khan, sino con un simple Señor feudatario. Llegado ante Adil Karim, encontréme con un hombre alto, fornido, de aspecto feroz y vestido á la usanza perse, aunque mostrando sobre la larga túnica que en aquel país llaman cayaba, acerada de punta, y en la frente una á manera de diadema insertada de finas y refulgentes piedras. Llevaba entre sus tres ricos cinturones, uno de lana y dos de seda; puñales, daga y rico alfanje, y recibíme con aire adusto y orgulloso. Creció, al verme, mi antipatía, y más se acrecentó mi coraje cuando después de preguntarme con acento displicente é

centro y tiene por capital á Bisbalig; á Berkí, hijo de Batú; le concedió el Kaptechak, es decir, todo lo que se encuentra entre el lago de Aral, el mar Caspio, el punto Euxino y las fronteras orientales de Rusia; y, por último, Holagú, el entonces Khan de Persia, obtuvo el Karizan, el Khorassan, la Persia, la Georgia y la Armenia, á más de todo lo conquistado en el Asia menor y la Siria, con Tauris ó Trebis por capital. Por supuesto, al conceder estos gobiernos Kublai, se reservó en todos ellos la suprema autoridad, pero no admitió duda que delegó en los antedichos personajes el ejercicio de su soberanía.

Como se ve, correspondía el gobierno de la Armenia al soberano persa, y no al gran Mogol; pero murió Hologú el año 1265 y comenzaron las disensiones entre Kublai y los sucesores en el Khanato persico; así fué que, si bien no me consta fuese revocado el acuerdo con Holagú, la verdad es que posteriormente Kublai gobernaba en Armenia, y lo prueba la tabla de oro que me envié confirmando en mi señorío de Erzerum.

De los sucesores de Holagú, que fueron: Abaka, desde 1265 á 82; Ahmed, que se hizo musulmán, del 82 al 84; Argun, del 84 al 90; y Kandjatú desde dicho año, unos se conformaban y otros no con esa restricción de sus derechos, siendo este último, que por cierto favorecía á los musulmanes contra los cris-

Art. 257. Se prohíbe igualmente hacerlo en los ríos y sitios inmediatos á la ciudad y sus afueras.

Art. 258. Los que lleven á bañar caballerías no podrán introducirse con ellas, sino en caso de saber nadar á fin de prevenir desgracias personales.

Art. 259. En todo caso queda prohibido:

1.º Bañarse faltando en cualquier forma que sea á lo que exigen la moral y la decencia,

2.º Bañarse en estanques ó balsas que no tengan suelo firme y seguro.

3.º Bañarse juntas personas de diferentes sexos; y

4.º Bañarse personas embriagadas ó dementes.

CAPÍTULO VII

Limpieza.

Art. 260. La limpieza y barrido de las calles de la ciudad y la extracción de basuras se ejecutará por los dependientes del Municipio ó por los del contratista si lo hubiere.

Art. 261. Los vecinos vie-

de su miseria, terminando por decirnos «Ya estoy buena, tengo fuerzas bastantes para arrastrar esta vida llena de penalidades, pero confío en Dios que toma á su cargo el castigo de los que faltan á sus deberes... ¡Yo, ya estoy bien castigada!

Cálmese usted señora, la dije: desde hoy queda á cargo del señor Mendoza la curación de usted y lo demás... de mi cuenta....

Aquella pobre joven, me miró agradecidísima y sin articular palabra me cogió la mano y se la acercó repetidas veces á sus labios.

«Como abrasaban sus lágrimas!..»

Han transcurrido dos años y en su trascurso nada supe, apesar de mis pesquisas, de la pobre Carmen.

Me dirigía á Zaragoza con objeto de matricular á mi discípulo Arturo de San Gervasio en la segunda enseñanza y después de la despedida llena de sanas advertencias que familia y amigos hacen al joven que por vez primera sale de su casa, nos acomodamos en un departamento del ferro-carril en el momento en que con chillona voz pronunciaba un empleado de la estación la tan apremiante frase de *Sres. viajeros al tren..*

Habíamos llegado á la estación de Alcuéza y en pocos minutos de parada, bajamos á tomar un vaso de agua de la pura y cristalina de sus abundantes manantiales, cuando varias voces, cánticos, gritos y lloriqueos, llamaron nuestra atención y preguntando á uno de los empleados, el motivo de aquella algarabía nos contestó diciendo: «*Es en los coches que llevan los locos á Barcelona porque uno de ellos, creo que una mujer, viene muy enferma y los guardias la han sacado, vea usted, allá vá, á la sala de descanso la meten..*»

La curiosidad nos llevó al sitio indicado y cual no sería mi asombro, al encontrarme con Carmen, la pobre enferma que asistía á la consulta de mi amigo Mendoza, y por la que tanto me había interesado hasta su desaparición.

Desencajada, jadeante y con los ojos excesivamente abiertos, estaba la infeliz recostada en un banco en el que tenía por cabezera una mugrienta almohada de un mozo de la estación.

Intentaba incorporarse, y en un momento de aparente mejoría (la que se conoce vulgarmente con el nombre de mejoría de la muerte), fijó su vista en mí y haciéndome

una seña para que me acercara, sacando fuerzas de flaqueza con débil y apagada voz dijo... ¡Gracias Dios mío! Aun os encuentro por última vez! ¡No olvidéis lo que os diga!

«No espero nada de este mundo, mis esperanzas todas, mis ilusiones, se oifran tan solo en lo que hay mas allá de la tumba... Sé que voy á morir, pero no muero abatida mas que por la vileza de un hombre que con la patente de caballero me ha arrastrado por una pendiente resbaladiza sin otro fin que el de estrellarme... He sido vilmente engañada por uno, que jurándome eterno amor, me abandonó, así como al fruto de su engaño... He vivido de vanas esperanzas algún tiempo, hasta que averigüé la horrible verdad... He sido digna y puedo alzar la frente con orgullo, pero desde hace algunos años no he podido ser feliz por no haber gozado ni aun de mi propia estimación.»

«¡Pobre hijo mío! ¡Pobre Arturo! ¡Qué tranquila moriría si Dios hubiera querido que fuera él el que recogiera mi último suspiro.....!

Un violento acceso de tós acompañado de extensa hemorragia cortaba el hilo de la existencia á la pobre moribunda la que entregó su alma en la región de lo infinito, fijando una larga y dulcísima mirada en mi joven discípulo.....

Suspendimos nuestro viaje y al siguiente día acompañamos al cementerio el cadáver de la pobre loca.

Mi discípulo lloraba... Yo... también lloraba y no dejaba de pensar al mismo tiempo, en que Arturo de San Gervasio, no tenía madre conocida....

F. AMÉN.

DISCURSO

leído por

DON MANUEL DE SANDOVAL

en la solemne inauguración de las clases nocturnas para obreros, celebrada en el Instituto el 4 de Noviembre de 1900.

Señoras y señores:

Honrándome más de lo que yo merezco, el señor Director del Instituto y mis dignos compañe-

ros me han encomendado la redacción y lectura de este discurso, y yo, aunque soy el último de todos, he aceptado gustoso este encargo, confiando en que los que me escuchan serán tan indulgentes al juzgar mi trabajo como lo fueron mis compañeros al designarme para llevarlo á cabo; por lo tanto me atrevo á molestaros por breves momentos, y entro en materia desde luego sin más exordio. No os pido benevolencia porque cuento con ella de antemano, y no quiero tampoco esforzarme, como suelen hacer muchos oradores, en demostrar *a priori* que mi discurso será malo, pues esto quedará demostrado *a posteriori* de un modo terminante, para todos los que me escuchen con paciencia.

Entre las múltiples y acertadas disposiciones que para la reforma y mejoramiento de la Enseñanza, ha dictado nuestro primer Ministro de Instrucción Pública, ninguna es tan útil y beneficiosa como la creación de las clases para obreros, que hoy solemnemente inauguramos; clases que han sido mandadas establecer con el laudable propósito de que la cultura intelectual deje de ser un privilegio de que sólo puedan disfrutar los ménos. y se haga fácil y accesible á todos aquellos que no disponen de más fortuna ni de más recursos que de los modestos beneficios, conseguidos á costa de su incansable actividad y de su incesante trabajo. Para que esto pueda lograrse, el Real Decreto cuya lectura acabais de oír, no exige á los que quieran aprovecharse de las enseñanzas en su virtud establecidas, gasto ni sacrificio alguno; no se exige más que un poco de atención y de buena voluntad por parte del obrero, y un poco de trabajo y de buen deseo por nuestra parte.

Comprendiendo el señor Director y los Catedráticos de este Instituto la importancia de estas clases, y no queriendo limitarse al estricto cumplimiento del Real Decreto citado, han establecido no solo aquellas cátedras que dicha disposición manda establecer, sino que, aceptando gustosos la invitación del Ministro, se han ofrecido á explicar otras asignaturas, y se ha solicitado la valiosa cooperación de varias personas de reconocida competencia, algunas de las cuales nos han ofrecido incondicionalmente su concurso, un desinterés que yo, en nombre de mis compañeros aplaudo, y en nombre de los obreros agradezco. Pero esto, con ser mucho, no era bastante y hemos solicitado también el auxilio de la Diputación y el Ayuntamiento, y, como no podía menos de suceder, teniendo en cuenta la ilustración y el buen deseo de las personas que presiden y componen estas Corporaciones, nuestra petición ha sido generosamente atendida.

Como veis, nada queda que hacer por nuestra parte, y creo que no me forjo ilusiones al esperar que aquellos á quienes nada se exige, sabrán corresponder á la noble iniciativa del señor García Alix, á la generosidad de la Diputación y el Ayuntamiento, al plausible desinterés de las personas que nos han brindado su cooperación y á los buenos deseos de los individuos del Claustro.

Si, como espero, sucede así, si los obreros dan pruebas de su sensatez y de su cordura, concurrendo á las aulas de este Instituto, yo confío en

que han de conocerse bien pronto los fecundos resultados de la enseñanza; y estoy seguro de que las clases que mañana mismo comienzan, satisfarán una necesidad imperiosamente sentida: la de proporcionar al obrero medios de mejorar su condición; seguro estoy también, y esto es más importante todavía, de que estas clases, serán algo así como un lazo de unión entre los obreros que trabajan con los brazos y los obreros que trabajan con la inteligencia.

¡Ojalá que así sea, para que los primeros puedan convencerse, de una vez para siempre, de que los hombres que al arte ó á la ciencia se dedican, aunque, por su traje y por su aspecto, parezcan pertenecer á la clase social formada por los que ellos, cen envidia y desprecio á la vez, llaman *burgueses* nos son, en realidad, más que otros obreros, que, como ellos viven de su trabajo, pues no importa que el esfuerzo se realice con los brazos ó con la inteligencia para que sea trabajo, y para que los que á esta clase pertenecemos nos consideremos honrados al llamarnos *trabajadores*. Verán que los miramos con cariño de hermanos, que compadecemos sus desventuras, que procuramos mejorar su condición por los medios de que disponemos, y verán con sorpresa los más exaltados que, como ellos, pedimos y queremos el reparto... no el utópico é imposible reparto de la propiedad, que los comunistas reclaman, sino el reparto de la única riqueza que poseemos, el reparto de nuestro saber y de nuestra ilustración; caudal grande ó pequeño según los casos, pero caudal de tal naturaleza y de tan extraordinaria y maravillosa virtud, que, al contrario que el oro, nunca se agota, sino que más aumenta cuanto más se reparte y más crece cuanto más pródiga y más generosamente se derrocha!

¡Con qué entusiasmo podremos decir á los obreros: «Queremos repartir con vosotros la única riqueza que poseemos, el caudal pingüe ó modesto de nuestro saber y de nuestra altura; si no os aprovechais de él, vuestra será la culpa; pero tened entendido que, aunque en vuestros *mitings* y asambleas sostengan lo contrario fogosos y exaltados declamadores, el saber es la única riqueza que puede repartirse!»

¡Feliz la nación en que todos piensen de este modo, en que se practique la obra de misericordia de enseñar al que no sabe; y en que no exista la avaricia del saber, más funesta y más inexplicable que la avaricia del oro!

(Se continuará.)

Noticias

La Feria de Almazán este año, como ya indicáramos en el número anterior, ha estado concurrenciosa, favoreciéndola también el buen tiempo, sobre todo el domingo último.

De Soria ha asistido mucha gente; en el tren especial del domingo fueron 343 viajeros y en el de ayer no tantos.

Se han hecho muchas transacciones de ganado vacuno gordo, á buenos precios y del de cría me-

obligados á bajar á la calle las basuras de las habitaciones, desde las cinco de la mañana hasta el paso de los carros de la limpieza, y á barrer diariamente la parte de acera correspondiente al frente de sus casas.

Art. 262. El que después de las horas indicadas deposite basuras en la vía pública, incurrirá en la pena de una peseta por primera vez y dos en cada una de las restantes dentro del mismo mes.

Art. 263. En la temporada de verano los vecinos regarán el frente de sus casas y en la de invierno en el caso de sobrevenir nieves ó hielos, los picarán y cubrirán con una capa de serrín paja ó arena.

Estas operaciones se llevarán á cabo antes de que pasen los carros de la limpieza.

Art. 264. Queda terminantemente prohibido bajo la multa de 1 á 5 pesetas:

1.º Depositar en las plazas ó calles las basuras á otras horas que las señaladas.

2.º Arrojar á las mismas cualquier clase de animales muertos, agua ó cualquier otra cosa que

tianos, uno de los más descontentos con la supremacía de Kublai, que aún vivía á la sazón, á pesar de que dicen había ya cumplido 85 años el 89.

He tenido que dar cuenta al por menor de estos antecedentes, para haceros ver otro de los poderosos motivos que me impelían á ocultar mi calidad y mis pasadas aventuras, pues imperando á la sazón gente persa en las regiones babilónicas donde me hallaba, hubiera bastado el descubrir que fui Señor en Erzerum, feudatario de Kublai, para tratarme como enemigo de Kandjatú, que se consideraba soberano gobernador en Armenia. Érame, pues, preciso guardar el incógnito, so pena de perder la vida ó la libertad, cosa aún peor, si se considera que por los países orientales el castigo de mazmorra para los grandes señores suele ir precedido con lastimosa frecuencia por el más que ninguno terrible de la pérdida de la vista.

Y por si ambas razones no bastasen para imponerme el silencio, aún quedaba otra que, en fuerza de mi franco natural, os he de decir, y es que, como desconocido, podía contentarme con toda clase de mandos, aunque fuesen subalternos, mientras que presentándome como Señor de Erzerum, el premio á mis hazañas había de exigirse tan honorífico, que acaso no pudieran ó no quisieran concedérmelo.

Bien decididos los dos á callar, y manejar, en cambio, con persuasiva elocuencia las armas, llega-

mos á Mosseib, población de unos diez mil habitantes, que se extiende, como ya creo he dicho, por ambas orillas del Éufrates, siendo su principal monumento el nuevo palacio del Señor persa á quien me disponía á servir.

Hallábase la población alborotada y llena de gentes de armas, prontas para salir en dirección á Kərbela. Eran los trajes de los soldados de muy diversa hechura y colorido, según la procedencia de quienes los usaban; porque si la mayoría era persa, también iban mezclados con ellos tártaros, armenios y babilónicos. Distinguíanse los primeros por sus largas túnicas, flotantes hasta más bajo de las rodillas, y sus gorros largos y puntiagudos; los segundos por sus armaduras de durísimo cuero; vestían los de Armenia mitad musulmán, mitad á lo cristiano, calzados á la turca y chaquetillas con trenzado y dibujos de vivos colores, en tanto que los babilónicos señalábanse por sus trajes á lo agareno. Iban todos bien armados con aceros de Damasco y de Erzerum, famosos por su buen temple; y sus capitanes, todos persas, veíanse cubiertos de fuertes cotas de malla, que tales armaduras lo mismo se usan en Europa que en Asia.

Hablábase allí el griego, el latín, el armenio y el árabe, amén del persa y otras lenguas para mi desconocidas, por lo cual no me fué difícil hacer comprender mi deseo de presentarme ante el Señor de aquel territorio, llamado Adil Karim.

nos, por la carestía de los piensos. Del ganado mular y caballar también se han hecho ventas con gran estimación.

El ganado de cerda del país, que ha habido bastante, se ha vendido en vivo á 54 y 55 reales arroba.

El mercado de cereales en Almazán puede decirse que es nulo por los acaparadores que campan por su respeto.

En la estación férrea se preparaban el domingo unos cincuenta vagones para conducir ganado mular, y vacuno sobre todo, á Valencia, Játiva, Villacañas, Murcia, Madrid, Vicalvaro y Sigüenza.

Para la parte de Aragón también ha sido conducido á pie mucho ganado vacuno vendido.

Resulta la Feria de Almazán, según las personas prácticas que ejercen ventas de ganados, una de las mejores de España, quedando ganancias de importancia en nuestra provincia.

Con sumo gusto apuntamos hoy las siguientes nuevas adhesiones al proyecto del señor Sánchez-Malo, que son las siguientes:

Don Lorenzo Aguirre, don Luis González, don Natalio Jiménez, don Felipe Sopranis, y don Eduardo Urraca.

Según se dice, por haberse vendido toda la casa que en los Soportales del Collado ocupan las Sociedades de recreo «Casino de Numancia» y «Círculo de la Amistad» éstas, como uno de los vecinos de los pisos altos de dicha casa, tendrán que desalojarla para fin del año actual.

El «Casino de Numancia» parece que pasará á ocupar los locales del actual «Círculo Soriano».

Por reformas en el servicio de Correos, el Ayudante de la línea de Valladolid á Ariza que tenía su partida de Valladolid, la tendrá ahora de Burgo de Osma á cuyo efecto serán destinados á dicha villa dos Aspirantes del ramo de Correos.

Por ausencia del Recaudador de cédulas personales de la capital don Elías de Marco, queda encargado de la recaudación el auxiliar nombrado al efecto don José Aguayo, el cual tendrá la Oficina recaudadora en su domicilio, Santa María, 10, y horas de nueve de la mañana á una de la tarde, lo que hacemos público para los efectos consiguientes.

Como desterrado político se halla desde ayer en Soda Lucio González Pérez, dueño del Merendero madrileño titulado «El Porvenir» situado en la carretera de Carabanchel.

También está desterrado en esta capital y vendrá hoy de Logroño Santos Bueno Roqués, vecino de Santo Domingo de la Calzada.

Nuestros apreciables lectores verán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Cía. Banqueros y Expenduría general de lotería de Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Dicha casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Ha contraído matrimonio en Jérica (Castellón de la Plana) nuestro joven y estimado paisano el Inspector de ferrocarriles don Hermenegildo Valero, con la bella y rica propietaria señorita Presentación Gómez, á los cuales, que vendrán en breve á Soria, deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

Después de pasar larga temporada en Arnedo la estimada familia del señor Sopranis, Secretario de este Gobierno civil, ha regresado á nuestra capital. Sea bien venida.

Como indicábamos en el número anterior, el solemne acto de apertura de las clases nocturnas para obreros, en este Instituto provincial, tuvo lugar á las once y media de la mañana del domingo último en el Salón principal de dicho establecimiento, asistiendo bastante concurrencia.

El acto, por indisposición del director señor Martínez, lo presidió el catedrático don Gregorio Velasco, el cual pronunció una improvisación muy oportuna y discreta, dando lectura después el catedrático Secretario don Primitivo Sotés al real decreto de creación de las Escuelas nocturnas y gratuitas para obreros.

El catedrático don Manuel Sandoval y Cútolí encargado del discurso inaugural, lo pronunció con gran entonación, siendo su trabajo de un mérito tan verdaderamente extraordinario, que no hemos resistido al deseo de publicarlo íntegro, y al efecto hoy comenzamos su inserción en otro lugar de este número.—Creemos que este es el

mayor elogio que del discurso del modesto y sabio catedrático de literatura señor Sandoval, podemos hacer.

Felicitemos al digno profesorado de nuestro Instituto de segunda enseñanza por su labor meritísima en pro de la clase obrera, y desde aquí tributamos un último entusiasta aplauso muy especial al autor del discurso que tanto agradó á todos los concurrentes.

**

Con gran satisfacción, damos cabida á la carta siguiente de nuestro cariñoso paisano don Francisco Garcés de Cerio, director de *El Fomento*, de Madrid, el cual ha tenido la oportunidad de hacer el donativo que el lector verá, siendo muy digno de aplauso.

Por la dirección del Instituto se le han dado las gracias más expresivas, y nosotros celebramos que tan buen soriano haya obrado de esta forma, en pro de la enseñanza de los obreros.

Dice así el señor Garcés:

Madrid 5 de Noviembre de 1900.

Sr. Director del Noticiero.

Mi querido amigo y paisano: Noticioso de que por el ilustrado claustro de ese Instituto se han establecido clases nocturnas para obreros en las que se han de dar enseñanzas tan provechosas como las de ciencias exactas, envío á usted por este mismo correo, certificado y en forma de impresos quince ejemplares completos de las *Nociones de Algebra* de mi propiedad con destino á los Obreros Sorianos si ese centro docente se digna aceptarlos como obsequio, para dichas enseñanzas. Ruegole pues sea fiel intérprete de los deseos de su afectísimo y antiguo amigo y paisano s. s. q. b. s. m.

FRANCISCO JOSÉ GARCÉS.

Si el número de alumnos matriculados excede de los ejemplares enviados, puede manifestármelo y con mucho gusto remesaré cuantos sean necesarios á tan laudatorio fin.

Se ha ausentado en Dévanos de la casa conyugal el vecino Francisco Sevillano Jimeno, de cincuenta y cinco años de edad, algo falto de inteligencia por lo que acostumbra á cantar y rezar públicamente. Según se supone ha debido marchar en dirección de Navarra y Aragón.

El joven y estimado médico don Domingo Velilla Franco, que se hallaba en San Pedro Manrique, ha pasado á ocupar el partido de Narros, donde ejercía su difunto padre don Aquilino Velilla (q. e. p. d.)

Hallándose depositados hace más de un año en los almacenes que tiene establecidos en esta capital la Compañía del ferrocarril de Torralba á Soria, varios efectos que no han sido retirados por sus dueños, se invita á los mismos á recogerlos en el plazo de un mes, en la inteligencia que si dejasen de hacerlo, se procederá á la venta en pública subasta, según está prevenido, á cuyo efecto se ha señalado el día 10 de Diciembre próximo y hora de las once de su mañana para llevar á efecto dicho acto en el local de la Estación de esta Ciudad.

En la subasta celebrada en el Ayuntamiento de Soria el lunes último se adjudicaron quinientos esteros de leña á Abelardo Centelles vecino de Soria y otros quinientos á Clemente Tutor de Cabrejas del Pinar, en la cantidad de mil pesetas.

Estas cuatro mil cargas de leña son para destinadas al carbonco.

Hoy ha llegado de sus posesiones de Valdeavellano, con su respetable hermana doña María, el antiguo y querido representante soriano, actualmente Senador, don Ramón Benito Aceña, que saldrá esta noche para Madrid y Sevilla, siendo despedidos en la estación férrea por numerosos amigos.

Don Roque Pascual Aguilar, vecino de Somaén, ha solicitado cuarenta pertenencias de mineral de hierro con el nombre de *Don Carlos de Borbón*, en término municipal de Beltejar, paraje denominado Buitrón.

El Salón de estudios para alumnos oficiales en este Instituto de segunda enseñanza, quedará abierto desde mañana jueves á las nueve de la misma.

SUCESOS.

Sensible desgracia.

Hallándose por la tarde jugando en una cuadra con una escopeta del vecino de Gómara Saturnino

González Cuevas, el niño Bernardino Romera de cinco años y Angel Zapatero Blasco de diez, tuvo éste la desgracia de que se le disparase el arma de- jando exánime al Bernardino, penetrándole el tiro por encima de la ceja derecha y vaciándole toda la masa encefálica.

Por hurtar un reloj.

En Burgo de Osma, la Guardia civil ha puesto á disposición del Juez de instrucción á Zacarías Abad Gallo de treinta y un años de edad por apoderarse del reloj de Gumersindo Rodríguez, en la taberna de Dámaso El Calique.

Robo de reses lanaras.

En Castillejo de Robledo han sido sustraídas del corral de Juan Cuesta, trece reses de ganado cabrío, de diferentes dueños,

Como presuntos autores están detenidos los pastores Enrique Benito (a) *Reinillo* y Plácido López (a) *Placita* que ambos sufrieron ya condena el año pasado por igual delito.

Un herido grave.

Ha sido capturado por la Guardia civil en Sagides, el vecino de dicho pueblo Bruno Vélez del Río, como presunto autor de una herida gravísima—según dictamen facultativo—inferida con arma blanca á Florentino Monge.

Ambos, que son de veinticinco años de edad y solteros, son labradores de profesión.

Escapada de su casa.

Anoche se fugó de su casa la joven María Laseca, nieta del tío Agustín de Fuentescantos, y esta mañana al vagar por las calles de esta capital la fugada, ha sido reconocida por un forastero de Ayllón amigo de la familia, el cual la devolverá al domicilio de aquella.

Industriales aprovechados.

En Fuentes de Agreda han sido detenidos Dionisia Martínez, Sixto Calavia y Pedro Calavia quienes venían cortando los hilos conductores de la luz eléctrica desde el pueblo de Vozmediano á la villa de Olvega y con ellos se dedicaban á hacer bonitas horquillas que vendían á las mujeres.

Lineas cortas.

PARTIDAS EN.... SOMAEN

En Somaén, un tal Roque Pascual, Que debe ser afecto á la facción, Denuncia no sé cuanto mineral Con el nombre de CARLOS DE BORBÓN.

El viernes publicó el *Boletín* Y al leerlo alguien hubo de pensar Si en Soria se armaría algún... chin-chin Que diera á los periódicos que hablar.

Si la intenciona carca fracasó Y á los del R. no los tratan bien Aun queda un ciudadano en Somaén Que al Gobierno le dice ¡Aquí estoy yo!

Uno de la R.

A LAS BELLAS NUMANTINAS

Me gusta ver la calle por las mañanas lucir hermosa el talle de las sorianas. Me gusta, vez andando la numantina, cuando va derramando canela fina. Con el aire que lleva una soriana marcha un vapor de vela hasta la Habana. Las hay de hermosos ojos, que gastan velo y hacen sentir enojos á Dios del Cielo. Con estas y otras cosas llevo memoria, de las chicas hermosas que tiene Soria.

Un forastero.

EL VICHY ESPAÑOL.—Véase el anuncio de 4.ª plana.

CONSEJOS PRÁCTICOS en los periódicos

El público empieza á aprovechar de los consejos que leo casi diariamente en la prensa periódica. El siguiente caso, entre otros muchos análogos cuyo relato tenemos á la vista, es una prueba de la utilidad de semejante lectura.

«Muy Sres. míos: Habiendo leído en uno de los diarios de Barcelona el artículo sobre la Emulsión de Scott, y teniendo yo una hija llamada Dolores, de ocho años, pálida, sin fuerza y sin ganas de comer y predispuesta á padecer de la garganta, pensé en darle la Emulsión Scott, y á la segunda botella encontré un cambio tal que continué hasta haber tomado cinco botellas, y hoy se halla completamente curada.»

Pueden Vds. disponer de su afmo. S. S., Dolores ESPLUGAS

JAIME ESPLUGAS.

Tiene su casa, calle de las Mercedes, n.º 8, en Sans, á 6 de Marzo de 1898.

Es verdaderamente milagroso ver cómo los niños adquieren salud y fuerza con el uso de la Emulsión Scott. Cuasi sin excepción cura rápidamente todos los casos de debilidad y demacración. Y en todos los casos de enfermedades de los niños, tales que debilidad general, escrófula, marasmo y raquitismo, la Emulsión Scott restablece pronto la salud. Fundados en la experiencia, podemos decir que la única manera de obtener los mejores resultados en el tratamiento, consiste en procurarse la verdadera Emulsión Scott. Esta preparación es diferente de las demás y muy superior á otra cualquiera. La Emulsión Scott se reconoce por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la etiqueta de toda botella legítima.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

PUBLICACIONES

BATURRADAS por Alberto Casañal.

Lo ha elogiado la prensa en general este nuevo libro del genial escritor aragonés don Alberto Casañal Shakery.

La edición está hecha con el lujo y profusión de grabados á que nos tiene acostumbrados don Agustín Allué.

Vamos á transcribir los epígrafes de cuanto contiene BATURRADAS y por ellos comprenderá el lector que se trata de un libro de verdadero interés para pasar el mejor de los ratos.

He aquí el Índice de *Baturradas*.

Prólogo.—La luna en peligro.—Episodio de caza.—Una chica lista.—Una partida de guñote.—Preguntas y respuestas.—Con la intención, basta.—Histórico.—No hay peor sordo...—El premio mayor.—La oración del baturro.—Los matrimoniales.—La caza del jabalí.—Pasarse de listo.—Diálogo baturro.—Prescripción facultativa.—Tragedia.—Los lentes.—De paseo con la novia.—Apuesta ganada.—Un comprador listo.—Un criado modelo.—Diálogo de carnaval.—Los dos maridos.—De viaje.—¡Sálvese el que pueda!—Una cosa es predicar...—La mejor medicina.—Los sabezudos.

Se vende en Soria en la Imprenta de Rioja, Colado, 42, á peseta el ejemplar.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer hasta las tres de la tarde.

- 4 por 100 interior contado 69,60
- Idem fin de mes 69,50.
- Idem próximo 00,00.
- Exterior contado 00,00
- Amortizable 4 por 100, 78,00.
- Idem 5 por 100, 91,10.
- Billetes de Cuba 6 por 100 (viejos) 83,40.
- Idem al 5 por 100 (nuevos) 69,60.
- Banco de España, 508,00.
- Tabacos, 387,00.
- Obligaciones de Filipinas, 00,00.
- Francos, 33,55.
- Libras 83,50

Bolsa de Buenos Aires.

Según telegrama particular recibido últimamente, el premio del oro ha sido el de 132,40.

GENIZA

Se compra estando limpia.

SORIA: 1900.—TIP. DEL «NOTICIERO.»

¡Un León Joven!

Las toses son cual los leoncillos; débiles e inofensivas en su primer período; pero más fuertes y peligrosas á medida que transcurre el tiempo.

La influenza, la congestión pulmonal y la pleuresia se curan fácilmente si se las somete á un tratamiento tan luego de presentarse la tos.

La bronquitis, la pulmonía y hasta la tisis se dominan prontamente si se las atiende al iniciarse.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

pronto vence la tos que acompaña á estas enfermedades en sus comienzos. Empléandose pronto el pectoral cura pronto.

Quando la enfermedad está bien desarrollada, aún entonces el Pectoral de Cereza reduce la fiebre, mata el dolor, facilita la respiración y restablece rápidamente la salud.

Para todas las afecciones de la garganta y los pulmones, agudas ó crónicas, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer ofrece una curación cierta y completa cuando la curación es posible.

Pero, recuérdese que es más fácil dominar un león joven que un león en la plenitud de su desarrollo.

Se halla de venta ahora en frascos de mediano tamaño á precios reducidos.



ESTUFAS, CALORÍFEROS, CHIMENEAS Y COCINAS

GRAN DEPOSITO DE CARBONES MINERALES Y COK

HIJOS DE ARANA.-ZARAGOZA

Pidanse Catálogos ilustrados.

Vino de Peptona Peña.

Preparado con vino generoso de Málaga y Peptona químicamente pura.

Su uso opera una verdadera digestión artificial. Altamente recomendable en las convalecencias, dispepsias, anemia, atonía del estómago, catarros intestinales, etc., etc.

Precio de la botella, 4 pesetas.

Farmacia del autor señor Peña (sucesor del Dr. Monge)

Postigo 10.—Hoy Marqués del Vadillo.

SORIA 5-5

Antídoto Soberano de las enfermedades biliosas

ES EL

PURGANTE de Andrés y Fabiá

Farmacático premiado de Valencia.

- Corrige inmediatamente, Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave, y rápido en sus efectos.

De venta en todas las buenas Farmacias de la provincia: en Soria, Farmacia de don Fernando Peña Capdet, Sucesor del Dr. Monge, Postigo, 10.—2 pesetas caja.

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M. 300.000

1 Premio á M. 200.000

1 Premio á M. 100.000

1 Premio á M. 75.000

2 Premios á M. 70.000

1 Premio á M. 65.000

1 Premio á M. 60.000

1 Premio á M. 55.000

2 Premios á M. 50.000

1 Premio á M. 40.000

1 Premio á M. 30.000

1 Premio á M. 20.000

16 Premios á M. 10.000

56 Premios á M. 5.000

102 Premios á M. 3.000

156 Premios á M. 2.000

4 Premios á M. 1.500

612 Premios á M. 1.000

1.030 Premios á M. 300

36.053 Premios á M. 169

20.968 Premios á M. 250, 200, 150,

148, 115, 100, 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.010 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.890 billetes gratuitos importa

MARCOS 11.618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 19.000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000; de la segunda 55.000; asciende en la tercera á 60.000; en la cuarta á 65.000; en la quinta á 70.000; en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuenta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10.

1 Billete original, medio: Pesetas 5.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también en el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Noviembre de 1900

Valentín y C.^a

HAMBURGO

Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Guía Eraso.

Es la Guía de ferrocarriles mas

completa que se ha publicado. Se vende en Soria, Imprenta de P. Rioja á una peseta ejemplar.

EL VICHY ESPAÑOL
AGUAS DE SOBRO Y SOPORTILLA
Las más alcalinas de su clase en España
Las mejores para mesa sin sabor á sales.
Corrigen las afecciones del Estómago, del Hígado, intestinos, conductos biliares, riñones y vías urinarias.
SE VENDEN en TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.
PIDANSE en TODOS LOS BUENOS HOTELES Y RESTAURANTES.



POMADA MILACROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Soria: Don José Morales Orantes, Droguería y Farmacia.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros Remitidos
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
24 AÑOS DE EXISTENCIA
--Seguros contra incendios--
--seguros contra la vida--
Subdirector en Soria, don José Castellvi, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, principal.—67—

NOTICIERO DE SORIA
Es el periódico más barato de la provincia.

Se publica los miércoles y sábados.
Oficinas: Collado, 42, bajo.

PRECIOS de suscripción.	Por tres meses.	Por seis idem.	Por un año.
En Soria.....	1,25 pts.	2,50 pts.	4,50 pts.
Fuera de Soria.....	1,50 id.	2,75 id.	5 id.
Extranjero.....	2,50 id.	5,00 id.	9 id.

Pago anticipado.

ANUNCIOS

Se publican previo convenio de pago y precio con la Administración de este periódico; debiendo advertir que mayor economía se obtiene cuanto más sea el número de inserciones que se deseen.

COMUNICADOS

Se cobran á diez céntimos de peseta día y los llamados «RECLAMOS» á veinticinco céntimos también la línea, sin admitirse Comunicados ni Reclamos inmorales ni políticos.